

NUMERO 10 Cts.
SUELTO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Calle San Magín núm. 4. (Arrabal)



CULTURA OBRERA

Organo del Ateneo Sindicalista y de la Federación Regional del Trabajo de Baleares

APARECE LOS SABADOS

AÑO III Núm. 84

No se devuelven los originales ni se sostiene correspondencia sobre los mismos.

Palma de Mallorca 19 de Marzo de 1921

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
En Palma. 0'40 Ptas, al mes
Fuera de la Capital. 1'80 trimestre
Paquete de 80 ejemplares. 2'00 pesetas
Suscripciones al extranjero. 5'00 pts. anual

VICTIMAS Y VERDUGOS

Las víctimas, si han existido y aun existen, es debido, como llevo dicho en diferentes ocasiones, a la mucha ignorancia y falta de energía de los hombres.

Si todos los que sentimos renacer en nuestro corazón el instinto de rebeldía, procuráramos formar un contacto, con ese instinto y la energía de nuestras fuerzas, es indudable que habríamos triunfado y derrocado del todo la tan humillante ignorancia de la mayoría de los proletarios que por espacio de tantos siglos lleva convertido al productor a la denigrante condición de víctima de las ordas privilegiadas.

Pero que tengan en cuenta esos verdugos privilegiados, que existe un refrán castellano muy vulgar que dice que *la avaricia rompe el saco* y este saco, no puede soportar por más tiempo las malditas perversidades de tanto verdugo, que aguanta con pasividad, pero como en este mundo todo tiene fin, acabará por romperse o desbordarse y entonces será llegada la hora de que se les imponga el castigo que merecen por sus incalificables crímenes.

Todos están retando al proletario, y como las leyes que amparan al ciudadano no pueden de ningún modo sancionar tan inicuo proceder, prescinden de ellas suspendiendo las garantías constitucionales, para hacernos sucumbir a la fuerza por la fuerza del fusil y amedrentarnos. ¿Insensatos? ¿es que no veis lo equivocados que andáis por ese camino? El Sindicalismo no se asusta ni logrará intimidarle tan fácilmente con las represalias que nos administran, esas mismas represalias son una activa propaganda para nuestro ideal, por cada fechoría que cometéis, exala de nuestro pecho un grito de venganza, y nos convence una vez más de la necesidad de exterminaros para siempre, sin piedad alguna; para los verdugos no debe de sentirse piedad. ¿Acaso la tienen ellos con nosotros?

Con vuestro proceder pretendéis rebajarnos a los ojos de la clase media, describiendo que somos anarquistas peligrosos para la Sociedad, y esa no se ha percatado todavía de que si somos peligrosos no es precisamente para ella, sino para los verdugos de la misma.

A los sindicalistas se nos persigue, encarcela y mata, en una palabra, los verdugos se juegan el todo por el todo, porque temen las consecuencias que el transcurso de la revolución rusa les hace ver palpablemente; miles de capitalistas y altas personalidades del régimen Zarista, se hallan emigrados actualmente en Francia y convertidos en proletarios. Ayer fueron cortesanos del tirano emperador y hoy

que contrastel carecen de privilegio y de fortuna. Figuras de la más alta nobleza rusa, ricos propietarios, jefes superiores del ejército, han sido barridos por la revolución del alto pedestal que ocuparon, y hoy son en Francia ciudadanos que para vivir no les queda otro recurso que el de producir.

También, en Rusia, fueron muy perseguidos los proletarios, también allí se deportaba y se asesinaba; pero llegó un glorioso día en que el cántaro (muy resentido ya) se rompió, proclamando sus cascos la inmortal revolución que barrió a toda Rusia de verdugos y tiranos.

Esos datos son recientes y estoy seguro no olvidarán y tendrán muy en cuenta la farsantería española.

La incubación de odios que han fermentado en nuestros corazones es tan terrible, que si muchas vidas contaran cada verdugo, estoy convencido de que no acallarían los innumerables sinsabores que han causado a la humanidad proletaria. Esta se halla, afortunadamente, poderosa y fuerte para resistir con energía las fatigas que produce una revolución, y espera con ansia el gran día en que el pabellón rojo se ostente gallardo por los edificios de los verdugos que triturarán nuestra existencia.

Que cada uno de nosotros sepa mantenerse firme en su puesto y sea un bravo defensor de su libertad, y en nosotros ven que será sin duda, lo que será singudada, el triunfo de los triunfos, puesto que en España es donde más abunda la lana y, por consiguiente, donde más falta hace la actividad de los esquiladores revolucionarios.

Compañeros palmesanos; es necesario preparar la escoba para el día de mañana y en tanto regar bien nuestro ideal para que no se marchite.

Salud y lucha emancipadora.

Rafael de Porta

Ya se sabe, Bastilla Proletaria de Barcelona

ERRATA

Por equivocación del compaginador de las planas de este periódico, en algunos ejemplares del número anterior apareció por final en el artículo «Los jóvenes "niños bien"» del compañero José Isern, el final de otro artículo titulado «Aventuras de un perseguido» por *Un Panadero de Barcelona*.

Suplicamos a los lectores que recibieron números de los equivocados, dispensen esta errata.

LA REPRESIÓN NO IMPORTA

A golpes los metales adquieren consistencia que el golpe de el martillo da temple al buen metal, y a golpes de injusticia se temple la conciencia de el hombre, que camina en pos de un Ideal. La cárcel y el destierro asustan al cobarde, y al hombre convencido le aumentan el valor.

El pensamiento es libre, no hay celda que le guarde, para él rejas y muros carecen de espesor.

El régimen decrepito llegó al periodo agónico y en vano es que se esfuerce queriendo subsistir; sus días son contados, su fin es un fin lógico

se basa en la injusticia y debe sucumbir.

Los déspotas que rigen del mundo los destinos ahogar tratan en sangre la voz de la verdad, sin ver que ya el progreso trazó nuevos caminos y el mundo marcha rápido en pos de la igualdad.

Tiranos, vuestra fuerza, es cosa transitoria, de nada ha de servir la infame represión.

teniendo cual tenemos segura la victoria porque nos acompañan la fuerza y la razón.

Herid, herid sin duelo, ahitáros bien de sangre, saciad vuestros instintos feroces de chacal,

matadnos a mansalva, hacednos pasar hambre que el pueblo a la reciproca un día os hará igual.

Llenad vuestros castillos de carne productora, en seres inocentes saciad vuestro furor,

más todo será inútil se acerca ya la hora, temblad, temblad si el paria se erige en dictador.

Sabed, si lo ignorabais, que somos invencibles, que no ha de aniquilarnos ninguna represión,

y que aunque asesinados cayesemos a miles con eso no evitabais la gran revolución.

MOISÉS LOPEZ.

Madrid, 7-3-21.

¡ANARQUÍA!

Son rojos sus albores, cual los rayos encendidos, tumultarios, abrazadores, de la gleba esculpidos;

y, en la lucha tormentosa por la Vida, es el grito de anarquía, el que retumba en el espacio, cual los truenos, cual los rayos, en día de tempestad;

y, es el grito de revuelta, es el grito de la Vida, es el grito del esclavo que se quiere libertar, del esclavo que rebelde, dá zarpazos con su garra, cuya garra, la muerte va sembrando en la vida del burgués;

la juventud ácrata, es la fuerza verdadera, verdadera y triun-

fadora, que, con la luz de la roja aurora, defienden el nuevo Eden;

las columnas que sostienen al nuevo Olimpio, son los brazos duros y tersos del ácrata rebelde que lucha sin cesar, los jirones de su vida ensangrentados, es la simiente que van dejando al dejar de vejetar, cual las rosas, cual los nardos, que en los búcalos cortados sus pétalos ya marchitos caen al suelo como auricaldas deshojadas.

Pero con más fuerza, con más vida, porque vida es la anarquía, brotan nuevos nardos y nuevas cosas, con soberbia energía tumultuosa, cual las aguas de un torrente, tras un fuerte vendabal, cual la vida del niño abdolescente



Palma
Promotor

que despierta en su plena pubertad.

Arquitficio, dalias y magnolias, esparcen su aroma, su perfumen, por la vida terrenal, así los anarquistas propagamos por doquiera, lo hermoso, lo sublime de la idea, el amor y libertad;

jamás gime, jamás llora; el que llora es de cobarde;

y, su vida, es un poema, el poema de luchar, hasta que sea el hombre libre, como el pájaro que volando cruza el aire, con sus notas dulces, bellas y armoniosas, cual el rico nectar de las flores en sus besos amorosos arrulladores;

las armonías de sus trinos, son dulces melodías, son arpegios arrancados a la lira, a la lira del amor; así es el gorgojo, es el trino, del jilguero, del pardillo, que cruzando va el espacio en el ritmo de su vuelo;

vuelo dulce y armonioso, vuelo suave;

Ser hombre es ser rebelde, ser rebelde, es ser valiente defendiendo su ideal, porque anarquía es una estrofa de vibrantes rebeldías, pues tiemblan ante su nombre, los canallas, los bandidos, los que nunca hicieron nada... si no, comer sin trabajar.

Son rojos sus albores, como rayos encendidos, y sus rayos son fulgidos, en el tormento, en el martirio, y en el destierro y en la cárcel cincelamos el puñal.

¡Anarquía, es rebelión!

Escultural es su figura, su cabellera destrenzada, en mil ondas ondulantes, le caen por la espalda, cubriendo sus carnes blancas de marfil, sus ojos, son dos turquesas refulgentes, y en sus niveas manos tiene la tea encendida;

es la tea roja del combate; de la lucha sin igual; de la lucha fiera y dura que tenemos que entablar; arpegios melódicos son sus cánticos;

de auriculas coraladas, de púrpura ensangrentados; como el éter de las rosas, cuyos pétalos se deshujan al soplo de la brisa, cayendo sobre el suelo como si fueran mariposas, que dejan a su paso un aroma embriagador.

Anarquía es la quimera, la quimera del ensueño, del ensueño dulce y bello del amor;

porque son rojos sus albores, cual los rayos encendidos, tumultarios, abrasadores, por la gleba son fulgidos.

¡Anarquía, es rebelión!

Teódulo Martín.

Madrid, Cárcel Modelo, Marzo 1921.

Glosas de Actualidad

Cuándo necesitamos evocar un recuerdo trágico de la España negra de antaño, enseguida se nos aparece la siniestra silueta de Felipe II con su horrible represión desuartizando a los berejes.

Pero ¿creéis que esta personificación repugnante del Santo Oficio no va ha desaparecer ante la terrible cruzada que en la actualidad se realiza con los sindicalistas!

¿Lo presente querrá ejercer su hegemonía sobre la maldad de ayer?

No, los vesanismos no podrán conducirnos al caos.

Las fieras desbordadas volverán a su redil con los colmillos rotos.

La canalla traicionada llevará eternamente el estigma de Infame.

El crimen que con nosotros se ejecuta encontrará quien lo liquide.

Aun hay hijos de los parias rebeldes que se mecen en humildes cunas.

Estos, estos serán los vengadores. Está escrito.

Sentimos una veneración profunda por la labor literaria de Emilio Zola, pero el aspecto más interesante de su compleja personalidad nos lo ofrece su amor inquebrantable a la justicia y a la libertad, donde su figura se agiganta hasta convertirse en un titán.

El grito del "Yo Acuso" del proceso Dreyfus es algo digno de escenificar por un Esquilo. Aquello fué un rayo verdadero alumbrando las tinieblas.

Como resuena aún el eco de su voz ahora que la brutalidad y el crimen dejan en cada pueblo docenas de casos más deshonrosos y graves que el proceso Dreyfus, mientras los llamados intelectuales yacen prostrados en la más vil de las cobardías!

¡Ob Zola, Zola! Invoco tu olímpica figura para que el pueblo imite tu proceder y vea lo canallas y despreciables que son nuestros plujmijeros.

Cuanta nostalgia sentimos de un genio semblante!

Rápida

El desquiciamiento del armatoste social que padecemos esta en su periodo agudo.

Cruje con estrépito como un maderamen en que la acción del tiempo, acción destructiva, lo ya corcomido.

Hay que guardarse de las cosas malas cuando se descajan, cuando se desmoronan, como de la fiera acorralada en que, en su desesperación, arremete con rabia

y muerde, araña, despedaza ciega de ira al verse impotente para salvarse.

El monstruo que ha amentonado todo un historial de crímenes en los tiempos que ha reinado, que ha impuesto su poderío, en sus postumos momentos no dejará de hacer honor a lo que ha sido en sus mejores tiempos.

¡Demolición! Esta es la voz que cual un trueno resuena llenando el espacio, y cuales ecos cruzan de uno a otro ámbito del mundo, llevando los afluvios de esperanzas a los sufridos que, carentes de todo consuelo, solo rayos de ira despiden en sus miradas, solo blasfemias de odio salen de su garganta como rugidos de venganza.

¡Demolición! Si, esclavos, demole; que no reste nada de lo existente, que no quede piedra sobre un viejo cimiento, que todo hierro oxidado sea fundido por el crisol de la revolución, única cosa útil en estos tiempos de caduca moral, de principios ruines y falsos.

¡Demolición! Si demolemos, ya que es lo único salvable; pero preparemos las herramientas para construir sobre la llanura un nuevo edificio que sea un reflejo de la bondad y la sabiduría de los hombres.

JOSE RO Y GE

El amor y la familia

Son dos seres de diferente sexo que locamente se aman, y por afinidad se quieren. Se aman y son felices, pensando en el día que podrán unirse libremente, sin tener necesidad de tener que recurrir ante un altar, por demás repugnante y odioso. Todo para ellos es felicidad y alegría pensando en el porvenir, no lejano y viéndolo coronado de gloria.

Son jóvenes, ella menor de edad (según las leyes escritas por los hombres).

Un día después de haber pensado sobre el porvenir, y deseos de entregarse el uno en brazos del otro, se deciden a poner su plan en práctica; entrevístase él con los padres de ella, a fin de que buena mente se les dé su consentimiento. Pero los padres al oír las manifestaciones del novio, como si un rayo les hubiera sugestionado, quedan inmóviles; sin sentido. Después, vueltos diríamos, en su gaba juicio, y dándose cuenta del "horrendo" caso, sin ninguna explicación, se oponen a que los dos seres (a que el uno que es la vida del otro) se unan libremente, presentando al novio como un ser despreciable, el cual se ha propuesto (según ellos), llevar a su hija por el camino de la prostitución.

—Pero padre, dice el novio, como es posible que vos, que tanto tiempo ha que me tenéis tratado, os atrevéis a calificarme de semejante manera? ¿Acaso habeis podido notar en mí, durante el tiempo que he tenido relaciones con vuestra hija, algo que se pueda calificar de malo?...

—No —le contesta— pero no puedo consentir que mi hija se una con nadie, si no es por medio de la Iglesia. Sino, como la ley me ampara, me valdré de ella, para hacer encerrar a mi hija en una casa de corrección...

—¿Acaso tenéis derecho de quitar a nadie, aunque sea vuestra hija, la libertad de que pueda unirse libremente con el ser que ama, y ha de ser el que ha de compartir con él penas y felicidades? Eso, según la ley de la naturaleza, que es en grado superlativo superior a la ley escri-

ta, es un absurdo; y por lo tanto me atrevo a deciros que no estais en vuestro sano juicio o bien no amais, como se debe amar a sus hijos. Porque no se comprende, que por una costumbre hipócrita como es la de no poderse unir dos seres que se aman, sin que para ello haya de intervenir un ser extraño, que de nada sirve, a no ser para ordeñar el bolsillo de los que por torpeza o por hipocresía, tienen necesidad de recurrir a ellos.

¿No comprendéis, acaso, que para amar y ser felices, no hay necesidad de fantocherías, ni comedias absurdas, como son los casamientos Eclesiásticos y Civiles...?

—Pero ¿porqué no puedes casarte como dios manda, y así no ser objeto de murmuraciones de la gente del pueblo?

—Por qué me preguntais? Pues muy sencillamente; porque amo de veras, como se debe de amar; porque no temo al que dirán. En fin, porque soy anarquista, y como anarquista, no puedo creer en nada de lo existente, por estar todo sostenido por medio de bases absurdas e ignominiosas que son la causa de la esclavitud del hombre por el hombre. Por eso no puedo ni quiero casarme por la Iglesia ni de otro modo. Soy libre, y libre quiero ser en el amor, como en todos los demás actos de la vida...

—Bueno, bueno; nada quiero saber, no puedo consentir que mi hija se una contigo, ni con nadie, mientras no sea en forma legal.

—Pues bien; ¿duesto que no queréis dar la felicidad a vuestra hija, yo estoy dispuesto a dársela, burlando vuestra autoridad paterna, como también las leyes estúpidas, hechas por los hombres, solo y exclusivamente para someter a la humanidad en la más absurda de las tiranías.

Desde este día, los padres no cesaron de mortificar a su hija, a fin de hacerle aborrecer un amor que le era completamente imposible olvidar. Y en vista de que les era imposible lograr su intento, antes que el que amaba pudiera remediarlo, fué encerrada en una casa de corrección, donde al cabo de poco tiempo, halló la muerte, pensando con el que tenía que ser su compañero. Al ser querido.

Luego se dirá que la religión no es la causa de que se cometan tales crímenes! Y todo por la maldita ignorancia de que es víctima la humanidad.

Miguel Rigo

Actuación de un líder obrero

Para el grupo socialista de Santa Catalina y para los socialistas que lean estas notas

Dije: que el representante del socialismo en un ayuntamiento no puede defender con la pasión que lo hizo el Sr. Bisbal a un capitalista de la forma que lo es el Sr. March, porque esto entraña, una concommitancia vergonzosa con los millones de tal capitalista.

No son calumnias esto, ni cosa que se le parezca, por cuanto tomé nota de la reseña hecha por los periódicos burgueses a la sesión celebrada sobre las obras de Porto-Pi. Y partiendo de las afirmaciones estampadas en los periódicos, y de la crónica ensalsadora del capitalista señor March inserta en «El Obrero Balear» y firmada por Simón Fullana, critique y

SEAMOS CONSECUENTES

Los momentos verdaderamente críticos por que atraviesa la burguesía, por sus egoísmos, y que, por ello, se ve forzada a emplear medios represivos que hieren en lo más profundo de las almas nobles y justas, son para que hagan meditar a todo hombre que ame el avance progresivo de los pueblos, y en particular de la clase proletaria, ya que ésta es la más necesitada en que se opere un cambio total en los valores sociales, anulando todos aquellos que tengan un matiz de privilegio, maniéstense en un sentido o en otro.

Los aciagos momentos de vandalismo a que se han entregado con ciega fé los elementos del privilegio terminará, ya sea por el convencimiento de que sólo odio y venganza pueden cosechar con sus obras, ya sea porque el pueblo productor reaccione y termine, no ya con los efectos a que se ve abocado por las iras malsanas de sus explotadores, sino hasta con las causas que promueven esas iras y esos atropellos.

Pero sea el camino que sea el que tomen los acontecimientos, no puede ningún hombre tomar una postura de espectador indiferente, como si asistiese a una trama ya teatral, ya que las consecuencias que se derivan de la cruzada que está realizando la burguesía contra todo lo que signifique organización obrera, no habrá nadie que no recoja alguna chispa que no sea lastimado en menor o mayor grado.

Las mismas clases del privilegio no se si han meditado alguna vez que provecho pueden sacar de un pueblo productor que se le ha sometido por medios vergonzosos y repugnantes de represión; de unos hombres que sienten latir ráfagas de libertad y justicia, pero que, acorralados y ayasallados por medio de una fuerza carente de toda razón, tienen que ahogar estos latidos y estas aspiraciones.

Yo no sé si el proletariado en general

ha pensado alguna vez en la determinación que debe tomar cuando llegue el momento; si llegará que se vea precisado a sufrir sin protesta la cadena humillante de la explotación, si su sumisión debe ser incondicional o si en su corazón ha de mantener intacta su dignidad, ya no de clase, sino de hombre ultrajado y escarncido.

Nadie, como digo, puede ser indiferente espectador sin que tarde o temprano, más esto último que lo primero tenga su arrepentimiento, pues a tal encono ha llegado la lucha, que de lo presente no quedará ya nada respetable, ya que no ha habido ni una voz que se levantara como censura a las vilezas que se cometen con los productores.

La burguesía en su carrera de dominio no ve a que precipicio se acerca; a nosotros, pues, nos toca dominar serenamente el actual momento para que sea el desenlace que tomen los acontecimientos presentes el que sea, saquemos el provecho debido a este sacrificio a que se nos somete; si vencidos y humillados, despertando el odio hacia los promotores, hacia los amigos de toda opresión y tiranía; si indemnes, en muestra dignidad de clase y de hombres que viven momentos de lucha en la que se les concede tolerancia y beligerancia; capaces para vengar con rectitud y respecto nuestras organizaciones hacia el fin de justicia e igualdad que son la norma de nuestras ideas.

Así, pues, los verdaderos promotores del actual momento de lucha, son los que pueden decidir los cauces que nosotros hemos de vadear, si el de respeto o el de enconado odio. A nosotros sólo nos resta responder al trato que nos conceda y emplazo a todos aquellos que sufren el peso de la explotación que se comporten sin amilanarse, con dignidad y firmeza.

José Ro y Ge

Rosas rebeldes

Nena querida, si ves a la madre endolorida por que se han llevado a su hijo querido a defender la patria, y que, abandonada de su marido, solo le resta la compañía del otro hijo que no es más que una impedimenta y una carga; si ves a esa madre, nena mia, comparte con ella tu pan; no la dejes padecer, ayúdala y dile que al hijo que aun le queda, a ese retoño de su vida, a ese ser que algún día puede ser el puntal único de su sostén, que le enseñe, que le eduque de manera que sepa que, cuando mayor, cuando sea hombre lo único que humanamente no se debe de abandonar, lo único que racionalmente se debe de defender a costa de todo y a pesar de todo, es la madre.

Disé, nena, que no lo sabe, pues si lo hubiese sabido, hoy no se hallaría abandonada.

Las he visto pasearse por las calles, pararse intencionadamente en los escaparates de los establecimientos donde, también parado, había al hombre; las he visto sonreír y hacer señas a los hombres.

Las he visto, nena mia, en los umbrales de las puertas de muchas casas llamando a los hombres.

Las he visto, nena querida, en los postribulos tendiéndolas sobre bañeros, consumiendo alcohol y tabaco con sus palabras lujuriosamente insinuosas y descartadas, con unos jes-

tos canallecos, con sus risas y carcajadas forzadas.

He visto, nena mia, y he hablado con aquellas desgraciadas que mercedean con besos, con caricias, con sus cuerpos, y me he enterado, nena, de que cada vida de aquellas es un calvario, una tragedia.

Parecen alegres, les llaman mujeres de vida alegre y cada una de sus risas es un sarcasmo, un insulto a su corazón dolorido.

En los corazones de aquellas desgraciadas, nena querida, no hay ilusiones y esperanzas, la vida de aquellas infelices esta tronchada y seca para los grandes amores y gozos.

Es, nena, una vida de engaños, de mentiras, de abandonos, de falsas promesas.

Son flores que en su primavera se han quedado sin savia y sin aroma.

Cuando las veas, nena querida, con sus rostros muy pintados, con sus vestidos de colores muy chillones y con sus insinuantes gestos, no les tengas aversión y odio, compadécelas ya que la maldad de unos y la ignorancia de ellas, les ha conducido a una vida de fastidio y suicidio.

Compadécelas, nena, que son desgraciadas inconscientes.

Amando Laurel

LA RELIGION

La religión es uno de los principales factores que influyen más en el entorpecimiento del desenvolvimiento progresivo de la humanidad, manteniendo a los pue-

blos en la más profunda ignorancia, sin la cual—la ignorancia—no tendría un solo átomo de vida, teniendo, por lo tanto, necesidad de ocultarles la verdad que, la incansable ciencia, con pruebas palpables enseña, y por consiguiente deteniendo, los partidarios de todas las religiones, con más, o menos maestría, a sus respectivos Dioses.

Como por ejemplo el Korán de los mahometanos; los Vedas de los brahminos; la Biblia de los católicos romanos y protestantes, que está como las demás sagradas escrituras, renidas con la razón, por estarlo con la verdad de la ciencia, por ser un solo montón de contradicciones solo invisibles al fanático o al ignorante.

Pues esta religión, llamada Católica apostólica y romana que sus sagradas escrituras es la Biblia, donde su Dios, llamado Jeová, es un simple maniquí que tan pronto lo engaña lleno de amor sacrificando a su hijo en una cruz para el bien común, como ahoga sin piedad a los hombres por medio de grandes lluvias, también bien vela, para mantener firme en los pueblos donde rige, su base, que es la ignorancia. Donde desempeña el más importante papel, la mujer. Teniendo necesidad, por lo tanto, de labrarla en el poco desarrollado cerebro de la infancia. Al niño; débil por naturaleza, no es tarea difícil infiltrarle lo absurdo, a esto han apelado. En sus primeros años de escuela, le han hablado de la existencia de un Dios infinitamente sabio, justo y misericordioso, que premia con la vida eterna de un cielo, (bastante lejos para no llegar jamás), si se obedece a las leyes llamadas morales de sus pastores; es decir, si era o es mansa oveja.

Pero más tarde, cuando la niñez se ha fortalecido, que ha presentado algún síntoma de rebeldía por naturaleza también, le han atemorizado con los crueles castigos de aquel Dios, antes, infinitamente misericordioso y ahora cruel, le han horrorizado con los criminales tormentos del infierno; es decir, le han negado lo primero.

Pero ya es tarde; más que difícil, es imposible, el poder recobrar el compás de su marcha progresiva aquel cerebro labrado al antojo de unos, sin que, su péndulo no sea una eterna descomposición.

Eduquemos pues racionalmente a la infancia, y vereis pronto brotar flores en el campo de las ideas; vereis faltas de base derrumbarse las religiones; desaparecer los diablos del infierno y de la tierra; arrancar los Dioses del cielo y de la tierra; también, como ya les arrancó sus furiosos Franklin al inventar los pararrayos.

El semi hombre

8 de Marzo de 1921

En cóulos de sangre envenenada como un reptil que muere sin perdón la Fiera de la España aherrrojada cayó bajo el Furor del vengador....

Anónimos, valientes, decididos empuñando la reina vengadora pasaron cual furiosos desatinos, cual bellos resplandores de una Aurora.

¿Quiénes son? ¿Dónde están? Nadie lo sabe el misterio reinando en lo profundo cual un rayo que atravesando el mundo fuera a hundirse en el fondo de los Mares.

puse sobre aviso a los mansos corderos que siguen los derroteros de los directores del Socialismo mallorquin, la actuación calamitosa de estos sendos representantes del proletariado.

No son calumnias, mansos corderos de Santa Catalina (Agrupación Socialista) tan solo es crítica de la pésima actuación de vuestros directores. La actuación de este hombre, es la acción del humo en un día claro, lo ensorbece. Es pantalla, y es estorbo. Nunca ha tenido virilidad para hacer sentir a las masas, el cálido reflejo de lo que es la lucha en campo abierto. Es sedante flexible, les puente, es una calamidad. Poned a este hombre un poco de energía y alejado por completo de las chisteras y levitas burguesas, y tendreis un tipo, no resuelto de luchador, pero si, un elemento organizador de la *quinta senda doctrina del Socialismo oportunista*, y a esta ¡vive Blas o vive Cristo! no hay derecho a que subsista.

Por lo demás, es un hombre como todos nosotros, de carne y hueso creo que somos.

El Lenguaraz Crítico

EN LIBERTAD

El lunes, 14 del que cursa, tuvimos la satisfacción de estrechar la mano a nuestros compañeros J. Font y M. Marroig, los cuales llegaron, en el vapor «Mallorca», procedentes de Barcelona, después de haber sufrido cuatro meses de injusta y arbitraria prisión fueron, el jueves 10 del corriente, puestos en libertad.

Felicitamos muy de veras a los mentados compañeros, deseando que la injusticia realizada con ellos les sea un bálsamo para seguir luchando por el advenimiento de una era de amor y libertad.

Avisos y noticias

Mahón.— Antonio Mari. He recibido una carta con tu firma fecha 13. ¿Eres tú quien la mandas? Recibe. Recibe.

Tenemos canje con «Ideas» de la Plata. ¿Qué deseas? El. Francisco Sabater.

En cuanto escribais, poned el curso de la Sociedad.

Contesta a vuelta de correo y te daré detalles; lo hago así para estar seguro. —M. Rigo.

Algeciras.— «Prometeo». ¿No habeis recibido de M. Rigo, carta y giro de 6 pesetas? El. (Copista del Pan.)

El periódico no lo recibo. Almagro de Tercera. (Copista del Pan.)

Córdoba.— «Renovación Proletaria». Mandará 25 ejemplares del volumen IX a Miguel Rigo, San Magin, 4 (Arrabal) Palma de Mallorca. (A. Lorenzo)

AVISO

Este semanario desea el cambio con toda la prensa libertaria y simpatizante, de España y del extranjero.

El Dolor de las Madres que sintieron la cruel sacudida del Martirio temblará de Alegría y de Consuelo al saber que en las tumbas que se abrieron para dar sepulturas a sus hijos, como un grito de Hannsanas y de Albricias, con el Rojo capullo de los Lirios han surgido las Flores de Justicia...

Pueden dormir en Paz los que cayeron que su memoria no murió, quedó en la Tierra y su semilla brotando de los suelos Redimirá este mundo de Miserias.

ANGEL DAVID
Cárcel Modelo de Madrid.

Lectura Comentada

Organizado por el Ateneo Sindicalista, el domingo día 13 del corriente mes, celebró un acto público en el local social, leyéndose y comentándose el sindicalismo teórico y práctico, despertando gran interés entre los reunidos a consecuencia de la lógica clara y las razones firmes empleadas por los compañeros que hicieron uso de la palabra. Así es que, convencidos y entusiasmados del excelente resultado y por la satisfacción experimentada en estas lecturas, continuarán en los sucesivos domingos.

Por lo tanto, invitamos a todos aquellos que deseen emanciparse de la explotación capitalista o de los prejuicios religiosos y políticos, para que asistan colaborando con su presencia para elevar la moralidad de nuestra clase y robustecer su mentalidad.

Obreros, no falteis el domingo, día 20 del que cursa, a las 10 de la mañana, en dicha lectura comentada.

San Magín, n.º 4.

Santa Catalina

EL COMITE

REMITIDO

Mabón 9 de Marzo de 1921.

Al Director de CULTURA OBRERA.

Palma

Estimado compañero:

En el número 82 correspondiente al sábado 5 del cte. del semanario que Vd. tan acertadamente dirige se inserta un artículo con los epígrafes «Desde Mahón» «Sobre una huelga» y suscrita por «El Corresponsal» artículo en el que vemos como intenciones predominantes las de sembrar la discordia entre estos zapateros-huelguistas, enredar y agravar el conflicto sin carácter partidista y si puramente económico que aquellos ventilan y desahogar bajas pasiones contra el amigo y compañero Lucas Pons Castell, Presidente de la Federación Obrera de Menorca, entidad apolítica en la que al calor del ideal obrerista convivimos fraternalmente trabajadores de todas las escuelas y agrupaciones.

No solo no compartimos las ideas y conceptos que con referencia a nuestra huelga y a su tramitación y con ofensa para el compañero Lucas Pons Castell estampa «El Corresponsal» que no sabemos quién es, sino que protestamos contra ellas los obreros zapateros asociados y hoy en huelga, entre los cuales los hay de todos los partidos e ideas, pero en este pleito bien unidos por aspiraciones e intereses comunes.

Con fecha 26 de febrero escribí a Vd. la carta que hoy reproduzco y acompaño y a la cual en modo alguno responde el artículo a

que me ha referido. Temo que haya sido sorprendida la buena fe de esa Redacción.

No dudo que mereceremos de esos compañeros que cooperan en la publicación de CULTURA OBRERA respuesta a la carta que hoy reitero y que la contestación se referirá concretamente al asunto a que a la misma se contrae.

Atento y respetuosamente suyo y de la causa obrera.

El Presidente,

MANUEL SANCHEZ



Después de la comunicación transcrita, convenientes hacer notar que el compañero que la suscribe quiere hacer un proceso de intenciones; y le es suficiente la correspondencia publicada en este semanario para formar juicio de que el corresponsal pretende «sembrar la discordia entre los zapateros huelguistas», enredar y agravar el conflicto», en hipótesis, nosotros por lo contrario, deducimos que el corresponsal se propone avisar a los trabajadores mahoneses para que no se dejen llevar por la semilla perniciosa de ciertos elementos que, apesar de su condición de obreros, hacen el caldo gordo a los explotadores, sin reparos ni escrúpulos de traicionar a los mismos explotados como ellos; y esto que decimos, con no ser ninguna novedad, no estaría demás que lo tuviera presente los camaradas de la Federación de Menorca. No podemos tener respeto con aquellos que se valen de su calidad para adormecer y torcer el camino recto que, sin vacilaciones, debe seguir la clase proletaria.

Sobre las ofensas al señor Lucas Pons Castell, hacemos nuestras las afirmaciones. Que un individuo se llame Lucas Pons o Maese Pedro, estando a sueldo de un patrono, no puede en manera alguna tener la independencia suficiente para luchar decididamente a favor de los trabajadores; deben pasar los tiempos a que ciertos sujetos, excesivamente listos, hagan servir la personalidad creada sobre la fuerza que les da la representación que ostentan: esto es la que le dan los obreros para hacerla cotizar por los cucos políticos que llevan el cotarro y los tigres de la patronal; estos individuos deben ser ahuyentados como langosta roedora. Es una medida de higiene que resultaría muy saludable y que se impone cuanto antes en bien de los sufridos parias. ¿Estamos?

FLORES ROJAS

PROLETARIOS!

La Biblioteca «Luz y Vida» que cuenta con las simpatías de todos los trabajadores de España y del extranjero ha comenzado a imprimir un curioso e interesantísimo folleto titulado «EL TERROR EN VALENCIA» (Proceso de la Unión Española) en el que se demuestra la inocencia de los catorce compañeros actualmente presos en la cárcel modelo de Valencia, y para los que pide el fiscal 39 penas de muerte, más de cuatrocientos años de presidio y un montón de miles de pesetas. En este folleto se vé la trama de la explotadora empresa «Unión Española» y los complots fraguados por los confidentes en complicidad con la misma para hacer fracasar la huelga de los trabajadores que solo pedían un poco más de pan para sus hijitos; así como también se trata de salvar a esos catorce honrados padres de fa-

milia injustamente procesados y arbitrariamente presos de las garras del código.

El folleto consta de cuarenta páginas en cuarto y su precio es de 40 céntimos con el 25 por 100 de descuento y descuentos especiales para los Sindicatos Obreros y paqueteros que hagan pedidos de importancia.

Los que deseen leer este nuevo folleto pueden pedirlo acompañando el importe a «Luz y Vida»; Calle Ancha, 59; Torredelcampo (Jaén) España,

El Grupo Editor.

Desde Mahón

Mabón 26 de Febrero de 1921.

Al Director de CULTURA OBRERA.

Estimado compañero:

Hace 22 días que la Sociedad de Obreros Zapateros, 3.ª Sección de la Federación Obrera de Menorca, que me honro en presidir declaró la huelga que con entusiasmo mantienen los compañeros frente a 21 patronos que sin motivo ni fundamento pretendían rebajar el precio de la mano de obra. Llevados de su codicia y conscientes de la crítica situación en que se encuentran nuestras familias querían explotarla en beneficio propio y hacernos la forzosa. El derecho moral y la dignidad nos impusieron la resolución del paro ante aquellos fabricantes y en tal actitud hemos de persistir.

Seria ofender a Vd. cuyo buen criterio, sentimiento de compañerismo y espíritu de unión son notorios, tratar de demostrarle la necesidad en que nos vemos de dirigir un llamamiento al reconocido altruismo y a la siempre demostrada solidaridad de los compañeros mallorquines en demanda del apoyo moral y material de tan buenos compañeros y fervientes defensores de la causa obrera. Ruego a V. que por lo tanto abran en el semanario de su digna dirección, suscripciones encaminadas a recaudar fondos.

En nombre de mis representados saludo afectuosamente a los compañeros de esa Redacción, le anticipo las gracias más expresivas por cuanto bagan por nosotros y ofrezco fraternalmente la reciprocidad en caso análogo.

Afectuosamente suyo y de la causa obrera.

El Presidente,

MANUEL SANCHEZ

Suscripción abierta por esta Redacción a favor de los huelguistas zapateros de Mahón.

Federación Regional del Trabajo de las Baleares	20'00
M. Más	0'55
Angel de la Rosa	0'30
Ideal Libre	0'40
El mismo	1'00
P. B.	1'00
Un cualquiera	0'25
Una Companya	0'50
Un marinero	0'30
B. Ll.	0'25
Dos catalanes	1'00
Hondero	0'25
Suma	25'80

(Continuará)

TRABAJADOR: Leyendo y propagando CULTURA OBRERA laboras por tu emancipación.

Sindicato de Albañiles y similares de Palma y sus contornos

Convoca a todos sus afiliados a la Junta general extraordinaria que se ha de celebrar el próximo martes día 22, a las 6 de la tarde, en su local social Socorro n.º 83 (antes juventud Republicana) para tratar y resolver sobre el accidente del trabajo, y asuntos de gran importancia.

Dada la importancia de dicha Junta se encarece la asistencia de todo los socios.

Palma 18 de Marzo de 1921.

EL COMITE

LISTA VOLUNTARIA Pro 'Cultura Obrera'

MARZO

1.ª semana

C. O.	0'10
El mismo	2'00
P. B.	0'25
Ideal Libre	0'25
Juan del Arroyo	0'25
José Más	0'15
A. M.	0'25
Ignacio Riudavets	0'30
J. Sam Gorri	0'20
Equidna	0'50
P. I.	0'50
Un Libertario	0'25

2.ª semana

Ideal Libre	0'25
El mismo	2'00
Un Libertador	0'25
J. M.	0'20
P. B.	0'25
Angel de la Rosa	0'30
M. M.	0'75
Hichoca	2'00
G. Ll.	0'20
Equidna	0'50
P. I.	0'25
Juan del Arroyo	0'25
I. I.	0'50

Suma

12'70

Correspondencia administrativa

Alayor.—Miguel Mascaró. Recibí 1'30 para pago de un trimestre. Mando el periódico. Madrid.—Mariano Gil. Recibí por paquetes 2'00 pesetas.

Ciudadela.—Francisco Coll. Recibí por paquetes 10'00 pagado el núm. 77.

Alayor.—Miguel Sintés. Recibí por paquetes ptas. 2'00.

Barcelona.—Francisco Sabater. El giro que indicas no se ha recibido; adeudas 6'90 pesetas. Procura liquidar.

Lista de los libros y folletos que tiene en venta "Cultura Obrera"

LIBROS	
Palabras de un rebelde, (Kropotkin)	1'50
La Conquista del Pan (Kropotkin)	1'50
Almanaque de Tierra y Libertad	2'00
Aventuras de Nono, Escuela Moderna	2'50
Aritmética, primero y segundo curso	2'50
Gramática Castellana	2'00
Escuela Moderna	3'00

FOLLETOS

El Sindicalismo, (A. Lorenzo)	0'20
Bienvenida, (Sanchez Rosa)	0'20
Apuntes y reflexiones, (F. Caro Crespo)	0'20
Evangelio del obrero	0'15
El Capitalista y el Trabajador	0'10